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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

Сфера туризма требует 
высококвалифицированных

 кадров

ПРЕЗИДЕНТ РФ ВЛАДИМИР ПУТИН ПРОВЁЛ 
СОВЕЩАНИЕ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА

ЕГЭ: открытость, 
объективность и прозрачность

О роли женских организаций 
Нальчика и Владикавказа 

в сохранении родных языков

Александр Новак 
и Казбек Коков 

обсудили 
социально-

экономическое 
развитие  КБР

БИЗНЕС-МИССИЯ КОМПАНИЙ ИЗ АБХАЗИИ

В КБР РАСПЛАТИЛИСЬ БАНКОВСКИМИ 
КАРТАМИ ПОЧТИ 12 МИЛЛИОНОВ РАЗ

ОФИЦИАЛЬНО

с. 3

КУЛЬТУРА

Путешествие, изменившее 
мировоззрение

с. 4

Курорты Северного Кав-
каза становятся всё более 
востребованными. В ходе со-
вещания поднята важная тема 
– о возможности передачи в 
региональную собственность 
неиспользуемых туристиче-
ских объектов федерального 
значения для их реконструк-
ции путём привлечения ин-
вестиций. Президент РФ под-
держал инициативу.

Туристическая отрасль 

– одна из приоритетных в 
экономике республики. По 
итогам 2022 года наши по-
зиции в рейтинге субъектов 
по показателям устойчивости  
развития значительно под-
нялись. Общий турпоток со-
ставил 1,2 миллиона человек, 
что на 11,7% больше, чем в 
2021 году. Объём оказанных 
услуг вырос на 19%, объём 
налоговых отчислений – на 
7%, составив полмиллиарда 

рублей. Тенденция сохраняет-
ся. В январе-марте 2023 года 
турпоток вырос на 19% – до 
318 тысяч человек. По про-
гнозам, к 2025 году турпоток 
в республику приблизится к 
двум миллионам.

Основные точки роста – 
круглогодичный курорт «Эль-
брус», санатории Нальчика, 
курорт «Джилы-Су», рекреа-
ции в Зольском и Чегемском 
районах. Уже есть мастер-пла-

ны развития этих курортных 
зон, планируются и новые. 
Разработан внедорожный 
маршрут «Горная Кабардино-
Балкария», который станет 
частью межрегионального 
туристического маршрута 
«Кавказская тропа». Марш-
рут «Три ущелья Кабардино-
Балкарии и величественный 
Эльбрус» протяжённостью 
600 км включён в перечень 
национальных. 

– В рамках реализации нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» осущест-
вляется грантовая поддерж-
ка проектов, нацеленных на 
создание дополнительных 
мест размещения. В регионе 
функционируют 233 гостини-
цы и иных объектов на 16 ты-
сяч человек единовременного 
размещения. В этой отрасли 
уже трудятся 5 тысяч наших 
жителей. И это перспективное 
поле для развития малого 
предпринимательства, – от-
метил Казбек Коков. – Соглас-
но поручениям Владимира 
Владимировича продолжим 
работу над развитием туристи-
ческой отрасли в Кабардино-
Балкарии, где есть для этого 
все возможности. 

По традиции торжественное открытие 
фестиваля началось с красной дорожки, где 
поклонники кинематографа приветствовали 
гостей. Церемонию открыли заслуженная 
артистка КБР солистка государственного 
фольклорно-этнографического ансамбля 
танца «Балкария» Ирэна Жанатаева, артист-
ка кабардинского драматического театра им. 
А. Шогенцукова Регина Кошокова и заслу-
женный деятель искусств КБР организатор 
международных и всероссийских кинофе-
стивалей Сергей Новожилов. 

Ведущие рассказали о том, что кино – это 
удивительный мир, где сбываются самые не-

вероятные мечты, оживают сказки, а далёкие 
миры становятся ближе. Здесь на белом по-
лотне светлым лучом пишется история и про-
живаются жизни: люди любят и ненавидят, 
плачут и смеются. Слова, сказанные героями 
фильмов, становятся крылатыми, песни, на-
писанные для кино, поёт весь мир. В течение 
четырёх дней фестиваля жители Кабарди-
но-Балкарии увидят множество интересных 
фильмов 2022-2023 гг., достойных различных 
призов на отечественных и международных 
кинофестивалях, побывают на концертах и 
творческих вечерах, посетят мастер-классы 
профессионалов. 

В программу фестиваля включены две-
надцать фильмов из пяти стран: России, 
Германии, Чехии, Великобритании, Кыргыз-
стана. Гостями фестиваля станут звёзды 
театра и кино, музыканты, а также мастера 
искусства Кабардино-Балкарии. 

– Сегодня мы вновь погружаемся в атмос-
феру волшебного мира кино, в Кабардино-
Балкарии вновь проходит долгожданный 
кинофестиваль, во время которого нас ждут 
встречи с любимыми актёрами и кинорежис-
сёрами, – сказала заместитель министра 
культуры КБР Амина Карчаева. – В основе 
фестиваля лежит идея добра, духовно-нрав-

ственного воспитания, в первую очередь 
нашей молодёжи. Надеемся, что фестиваль 
станет ярким и незабываемым культурным 
событием республики и всего Северного 
Кавказа, будет направлен на дальнейшее 
развитие российского кино, в основе которого 
лежат нравственные идеи. Всем жителям 
и гостям республики желаем хорошего на-
строения от встреч с любимыми артистами 
и режиссёрами. Программа фестиваля будет 
насыщенной, предлагаем следить за афи-
шей, чтобы не пропустить ничего важного. 

(Окончание на 4-й с.).
Фото Артура Елканова

Нальчик стал киностолицей Северного Кавказа
-
-

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

-
-

В Залукокоаже обустраивают аллею отдыха

Обустроены детские площадки, места 
отдыха, произведено озеленение. На эти 
цели направлено более 28 с половиной 
миллионов рублей.  Для комфортного 
отдыха благоустроены парк культуры и 
отдыха «Дружба», площадь перед до-
мом культуры, площадь защитников  
Отечества, включающая «Стену па-
мяти», памятник лейтенанту Комину и 
памятник погибшим воинам-афганцам. 
Общая площадь проведения работ (на 

сумму более 41 миллиона рублей) – около  
47 тысяч квадратных метров.

Отдельно хочется рассказать о двух 
объектах. Четыре года назад состоялось 
открытие парка после реконструкции. 
Эта зона отдыха в 2019 году вошла в фе-
деральную программу «Формирование 
комфортной городской среды» в рамках 
проекта ВПП «Единая Россия» «Город-
ская среда». На благоустройство парка 
из бюджета всех уровней выделено без 

малого шесть с половиной миллионов 
рублей. История городского парка на-
чалась ещё в 60-х годах прошлого века. 
Как вспоминают жители, первые деревья 
и кусты сирени посадили призывники, ко-
торые обучались в автошколе ДОСААФ. 
Сегодня парк занимает площадь в 26,5 
тысячи квадратных метров, на аллеях 
насчитывается более 500 деревьев.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Альберта Дышекова

С 4 по 6 июля Кабардино-Балкарию посетят представители 
компаний-закупщиков из Республики Абхазия. Реверсную биз-
нес-миссию организует центр поддержки экспорта КБР – струк-
турное подразделение регионального центра «Мой бизнес».

– Наша республика обладает большим промышленным 
потенциалом с высокой долей экспортной составляющей, – 
отметила заместитель руководителя центра поддержки экс-
порта КБР Хадижа Абидова. – У компаний республики будет 
возможность презентовать свою продукцию гостям из Абхазии, 
а также показать им своё производство. 

Чтобы принять участие в бизнес-миссии, предпринимателям 
необходимо подать заявку в центр «Мой бизнес». Организацию 
участия предоставляет центр при поддержке республиканско-
го Минэкономразвития в рамках реализации национального 
проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы», иниции-
рованного Президентом России.

В первом квартале жители и гости Кабардино-Балкарии 
оплатили товары и услуги банковскими картами около 12 млн 
раз. По сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
этот показатель вырос на 5%. При этом объём таких операций 
увеличился на 11% и составил почти 10 млрд рублей.

– Вместе с ростом популярности безналичных расчётов в 
республике развивается и банковская инфраструктура. Это во 
многом обусловлено эффективностью регионального проекта 
по повышению доступности финансовых услуг, – отметил за-
меститель управляющего Отделением Банка России по КБР 
Расул Балаев. – На 1 апреля в Кабардино-Балкарии насчиты-
вается более 1 млн платёжных карт. Их число увеличилось к 
аналогичной дате прошлого года на 23%. При этом количество 
эквайрингового оборудования в республике выросло на 9%. 
Всего на территории региона функционируют 399 банкоматов 
и 7443 электронных терминала.

с. 3

ЗАКЛАДКА МНОГОЛЕТНИХ 
ПЛОДОВО-ЯГОДНЫХ НАСАЖДЕНИЙ 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
В этом году планируется заложить не менее тысячи гектаров 

многолетних плодово-ягодных насаждений. Весной яблони, 
сливы, груши, черешня, а также ягодники уже посажены на 
площади 450 гектаров. Работы продолжатся осенью.

К началу года, по данным Северо-Кавказстата, насчитыва-
лось 26,7 тыс. гектаров многолетних плодово-ягодных насаж-
дений, в том числе 800 гектаров занимали ягодники. При этом 
11,5 тыс. гектаров из них (или более 43%) сосредоточено в хо-
зяйствах населения, сообщает пресс-служба Минсельхоза КБР.

СИЛЬНЫЕ ИДЕИ ДЛЯ НОВОГО ВРЕМЕНИ
-
-

Большой успех имела вы-
ставка победителей конкурса 
лучших новых отечественных 
брендов, организованного 
по поручению Президента с 
целью поддержки предпри-
ятий. В нём приняли участие  
13 компаний от Кабардино-
Балкарской Республики. 

Владимир Путин отметил, 
что на протяжении долгого 
времени крупные зарубеж-
ные компании вытесняли 
отечественную продукцию за 
счёт агрессивной рекламы и 
субсидирования. «Нужно, что-

бы отечественные предпри-
ниматели учились извлекать 
дополнительную прибыль из 
товарных знаков. Государство 
должно предложить такие 
меры поддержки, чтобы оте- 
чественные производители 
продавали свои товары с 
большей эффективностью. 
Нам необходима целенаправ-
ленная политика продвиже-
ния отечественных брендов по 
всему миру. С сегодняшнего 
дня регистрировать товарные 
знаки смогут ИП и самоза-
нятые», – сказал Президент.

Глава государства пору-
чил проработать меры под-
держки малых и средних 
предприятий, победивших 
в конкурсе. В свою очередь 
Казбек Коков дал поручение 
Правительству КБР разрабо-
тать их и для предприятий 
республики.  

В целом в 2023 году на 
форум поступило рекордное 
количество заявок – почти 
24 тысячи идей и проектов 
из всех регионов. Кабар-
дино-Балкария стала лиде-
ром СКФО по количеству 

заявок, зарегистрированных 
на платформе форума. Жи-
тели республики предложили  
248 социальных, техноло-
гических, кадровых, эколо-
гических инициатив, идей 
по предпринимательству и 
цифровым сервисам. Наи-
большую активность прояви-
ла молодёжь. Глава Кабарди-
но-Балкарии также поручил 
Правительству КБР изучить 
все зарегистрированные за-
явки и оказать максимально 
возможную поддержку по 
реализации каждой из них. 

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ В ТОП-10 
РЕГИОНОВ ПО СОКРАЩЕНИЮ ВЫБРОСОВ

Кабардино-Балкария попала в десятку регионов России, 
где в 2022 году произошло наибольшее сокращение выбросов 
вредных веществ в атмосферу.  Республика заняла первое 
место, за год вредные выбросы сократились на 26,8% – удель-
ные выбросы на человека за 2022 год составили 21,6 кг.
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ПАРЛАМЕНТОФИЦИАЛЬНО

ЖКХ

В его работе приняли уча-
стие представитель Главы и 
Правительства КБР в Парла-
менте КБР и судебных органах 
Мадина Дышекова, депута-
ты законодательного органа, 
представители министерств, 
образовательных организаций.

Председатель профильного 
комитета Арсен Барагунов 
подчеркнул, что в стране на-
блюдается активное развитие 
внутреннего и въездного ту-
ризма, благодаря чему рас-
крывается огромный рекре-
ационный потенциал Кабар-
дино-Балкарии – турпоток в 
республику увеличивается с 
каждым годом:

– Ведётся работа по при-
влечению инвестиций в стро-
ительство и реконструкцию 
объектов туристической ин-
фраструктуры, однако все 
мы понимаем, что останавли-
ваться на достигнутом нельзя, 
ведь современный турист 
очень активный, коммуника-
бельный и вместе с тем тре-
бовательный. Важной задачей 
для всех уровней власти Ка-
бардино-Балкарии является 
обеспечение качественного, 
доступного, конкурентоспо-
собного и, самое главное, 
безопасного отдыха для тури-
стов. Достижение серьёзных 
экономических и имиджевых 
результатов возможно только 
общими усилиями, необходи-
мо одновременно развивать 
все базовые составляющие: 
инфраструктуру, качество 
обслуживания, продвижение 
туристского продукта, обеспе-
чение безопасности и многое 
другое.

И. о. директора институ-
та менеджмента, туризма и 
индустрии гостеприимства 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного университета 
им. Х.М. Бербекова Рамазан 
Лигидов рассказал о деятель-
ности и основных направле-
ниях программы развития не-
давно созданного института, 
об участии вуза в программе 
«Приоритет-2030», о качестве 
подготовки специалистов в со-
ответствии с установленными 
требованиями, трудоустрой-
стве студентов и т.д.

В настоящее время по 
профильным направлениям 
подготовки в институте обу-
чаются более 500 человек, в 

Сфера туризма  требует 
высококвалифицированных кадров

-

дальнейшем их количество 
планируется увеличить, в том 
числе за счёт расширения 
линейки образовательных 
программ и открытия новых 
направлений подготовки. Уро-
вень трудоустройства вы-
пускников за последние три 
года увеличился. К концу года 
ожидается трудоустройство 
более 70 % выпускников 2022 
года. Р. Лигидов подчеркнул, 
что в официальную статистику 
попадают не все выпускники, 
ушедшие на рынок труда, так 
как часть из них не оформлена 
в соответствии с трудовым за-
конодательством.

В республике функцио-
нирует более 20 основных 
организаций, с которыми у 
вуза заключены договоры о 
практической подготовке спе-
циалистов в сфере туризма 
и индустрии гостеприимства.

Докладчик рассказал о 
некоторых проблемах, вы-
явленных при экспресс-опро-
се приехавших в республику 
туристов и гидов, которые 
важно решить для увеличе-
ния турпотока, в частности, 
об ограниченном количестве 
парковок для экскурсионных 
автобусов в Нальчике.

Руководитель основной 
профессиональной образова-
тельной программы направ-
ления подготовки «Туризм» 
квалификации бакалавр и 
магистратура, профессор 
кафедры «Товароведение, 
туризм и право» Кабардино-
Балкарского государствен-
ного аграрного университета  
им. В. М. Кокова Ирина Дзах-
мишева особо отметила, что в 

Кабардино-Балкарии имеют-
ся все природно-климатиче-
ские ресурсы, позволяющие 
развивать также сельский, 
аграрный и этнографиче-
ский туризм. Вуз способствует 
этому на уровне выпускных 
квалификационных и научно-
исследовательских работ.

Докладчик проинформи-
ровала о преподавательском 
составе, материально-техни-
ческой базе, об учебно-ме-
тодическом обеспечении, о 

внедрении иммерсивных и 
имитационных технологий в 
профессиональное турист-
ское образование, привела 
статистику по трудоустройству 
выпускников. В числе проблем 
назвала наблюдающийся дис-
баланс в выделении бюджет-
ных мест по направлению 
подготовки «Туризм» в веду-
щих вузах и регионах России, 
а также отсутствие системной 
связи между концепциями 
теории и практики туризма, 
что обусловлено нехваткой 
практической базы для при-
обретения реальных умений и 
навыков студентами.

Представители вузов акцен-
тировали внимание на том, что 
продолжается активная подго-
товка специалистов для инду-
стрии туризма, ведётся поиск 
путей повышения качества 
подготовки специалистов для 
более динамичного развития 
туризма в республике.

Своё видение обсужда-
емого вопроса представил 
заместитель министра курор-
тов и туризма КБР Асланби 
Шхагапсоев, подчеркнув, что 
индустрия туризма, являясь 
одним из наиболее динамич-
но развивающихся сегментов 
экономики, оказывает огром-
ное воздействие на целый ряд 
отраслей народного хозяйства. 
По его мнению, высокие тем-
пы развития любой отрасли 

требуют высокого уровня ква-
лификации привлекаемой 
трудовой силы – конкуренто-
способность предприятия в от-
расли туризма обеспечивают 
непосредственно грамотные, 
компетентные, имеющие вы-
сокий уровень образования 
кадры.

Замминистра затронул во-
просы трудоустройства моло-
дёжи, прокомментировал ряд 
обозначенных докладчиками 
проблем, озвучил возможное 

их решение во взаимодей-
ствии с заинтересованными 
органами, а также выразил 
надежду на увеличение ко-
личества студентов, которые 
будут проходить практику и 
стажировку в профильном 
министерстве.

Участники заседания обме-
нялись мнениями и обсудили 
широкий круг вопросов, кото-
рые влияют на совершенство-
вание образования в сфере 
туризма и дальнейшее раз-
витие туризма в республике. 
Речь шла о качестве подго-
товки специалистов, об увели-
чении целевых и бюджетных 
мест для абитуриентов, о 
развитии новых направлений 
сферы туризма, возможном 
внедрении туристического 
сбора, необходимости под-
готовки высококвалифициро-
ванных инструкторов-прово-
дников, несоответствии цены 
и качества предоставляемых 
услуг общественного питания, 
низком уровне подготовки 
обслуживающего персонала, 
об отсутствии бумажных тури-
стических карт маршрутов и 
достопримечательностей КБР 
в магазинах Нальчика и др.

Обсуждение завершилось 
принятием итогового докумен-
та с рекомендациями в адрес 
заинтересованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР

-

Специальный QR-код в помощь

Росреестром разработан 
и внедрён цифровой инстру-
мент, благодаря которому 
заявители могут проверить 
достоверность выписки из 
ЕГРН с помощью специаль-
ного QR-кода. Достаточно от-
сканировать QR-код, располо-
женный на выписке в правом 
верхнем углу, чтобы узнать 
информацию об источнике 
её получения. Необходимость 
проверки выписки возникла 
из-за действий мошенников, 
создающих сайты-двойники 
и мобильные приложения. В 
мае 2023 года вступил в силу 
закон о внесении изменений 
в Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях, 
устанавливающий штрафы 
должностным лицам, орга-
низациям и гражданам, кото-
рые предоставляют за плату 

сведения, полученные из гос-
реестра, третьим лицам. К 
административной ответствен-
ности привлекут создателей 
сайтов-двойников, программ и 
мобильных приложений, пред-
назначенных для предоставле-
ния сведений о недвижимости.

Также с марта этого года 
в выписке о недвижимости, 
полученной не собственником, 
не отражаются персональ-
ные данные правообладателя. 
Раньше покупатель, запросив 
выписку об объекте недвижи-
мости, получал полную инте-
ресующую его информацию, 
о характеристиках объекта 
и его правообладателе. Те-
перь нужно просить продавца 
предоставить выписку о не-
движимости или раскрыть свои 
персональные данные. Однако 
нужно убедиться, что выписка, 

предоставленная продавцом, 
актуальна и содержит досто-
верные данные. Поэтому для 
защиты имущественных прав 
при совершении сделок воз-
никла потребность внедрения 
цифровых инструментов, даю-
щих возможность заинтересо-
ванным лицам самостоятельно 
проверить достоверность вы-
писки. В этой ситуации важна 
простота использования циф-
ровых инструментов. К при-
меру, отсканировав QR-код, 
можно получить информацию 
о подлинности выписки на 
сайте Росреестра.

– Самостоятельная про-
верка бумажной выписки 
исключает риски мошенни-
чества, – советует замести-
тель директора филиала ППК 
«Роскадастр» по КБР Юлия 
Лигидова. – При этом важно 

понимать, что само наличие 
QR-кода не гарантирует под-
линность выписки, это всего 
лишь способ проверки до-
кумента. К примеру, если, 
проверяя QR-код, получаете 
сведения, отличные от содер-
жащихся в бумажной выписке, 
или информация не подтверж-
дается, не стоит такой выписке 
доверять. Электронная выпи-
ска имеет одинаковую юри-
дическую силу с бумажной, а 
вот привычная синяя печать 
на ней отсутствует. Доверять 
такой выписке не стоит, её 
проверка на сайте Росреестра 
займёт пару минут. Для этого 
прикрепите файл выписки и 
файл электронной подписи в 
сервисе «Проверка электрон-
ного документа».

Подготовила
Марина БИДЕНКО

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
4 июля в 10 часов в Доме Парламента КБР  состоится 

очередное заседание Парламента Кабардино-Балкар-
ской Республики. 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Реконструкция парка началась в 

июне 2019 года. Как и было заявлено 
в начале работ, эта зона отдыха, по 
сути, получила новую жизнь. Теперь 
жители прогуливаются по дорожкам из 
тротуарной плитки, которая уложена на 
площади 2800 кв. м, установлено 30 ска-
меек и урн, смонтировано ограждение 
протяжённостью 270 метров. В вечернее 
время парк освещают 60 светильников, 
установлен арт-объект «Я люблю Залу-
кокоаже», центральный вход украшает 

арка с названием «Парк дружбы», по 
всему периметру установлено видео-
наблюдение, выделено место для 
танцплощадки, появилась цветочная 
клумба, есть Wi-Fi с открытым доступом.

В эти дни близится к завершению 
благоустройство аллеи отдыха на улице 
Озёрной, работы оценены в 5 мил-
лионов 900 тысяч рублей. Подрядчик 
– индивидуальный предприниматель 
Казбек Хашхожев.  Строители устраива-
ют железобетонные ступени и пандусы, 
ведут монтаж площадок с настилом и 

ограждением из листовой, рифлёной, 
просечной и круглой стали, устанавли-
вают ограждения лестничных проёмов, 
лестничные марши, пожарные лестни-
цы, укладывают тротуарную плитку на 
дорожку вокруг озера, устанавливают 
скамейки, ножки которых забетониру-
ют, и опоры наружного освещения. В 
скором времени аллея отдыха станет 
для местных жителей ещё одним из-
любленным местом проведения досуга, 
особенно в жаркие летние дни.

Альберт ДЫШЕКОВ

В Залукокоаже обустраивают аллею отдыха

Как информирует руководитель де-
партамента развития малого и среднего 
предпринимательства и конкуренции Ми-
нистерства экономического развития КБР 
Рустам Башоров, в республике работают 
20 647 субъектов МСП. 

В шести бизнес-центрах размещено 75 

субъектов МСП, которыми создано более 
360 рабочих мест. Зарегистрировано по-
рядка 64 тысяч самозанятых, тогда как три 
года назад, с введением на территории ре-
спублики института самозанятых, их было 
всего 1,5 тысячи. Количество занятых в 
сфере малого и среднего предпринима-

тельства увеличилось более чем в 2 раза и 
на сегодняшний день составляет 102 305. 
Налоговые поступления в консолидиро-
ванный бюджет республики от субъектов 
МСП по специальным налоговым режи-
мам за последние три года увеличились на  
94,7 процента.

АЛЕКСАНДР НОВАК И КАЗБЕК КОКОВ ОБСУДИЛИ 
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ КБР

-
-

-

-

Особое внимание уделили теме раз-
вития туристической отрасли. Турпоток 
на курорты Кабардино-Балкарии в  
2022 году составил 1,2 миллиона 
человек. Всё более популярным ста-
новится всесезонный туристско-ре-
креационный комплекс «Эльбрус», где 
интенсивно развивается туристическая 
инфраструктура. Ведётся активная 
работа по привлечению на курорт 
резидентов, планируется, что к 2030 
году будет достаточное количество 
мест размещения, 14 канатных дорог и  
47 километров горнолыжных трасс. Так-
же важнейшим направлением является 
комплексное развитие инфраструктуры 
курорта Нальчика. 

В целом крупные инвестпроекты 
Кабардино-Балкарии, которые вошли 
в программу развития СКФО до 2030 
года, реализуются согласно дорожным 
картам. Так, завершён первый этап 
проекта по возобновлению добычи и 
переработки вольфрамо-молибдено-
вых руд Тырныаузского месторождения. 
Получена соответствующая лицензия, 
подготовлена проектная документация. 
Здесь будет создано 700 рабочих мест. 
В Чегеме готовится к запуску теплич-
ный комплекс по выращиванию пло-
доовощной продукции защищённого 
грунта, который станет крупнейшим на 
Северном Кавказе: площадь – более 
100 га, больше 1,2 тысячи рабочих 

мест. Сейчас ведутся строительно-
монтажные работы первой очереди, 
начинается её оснащение. Потенци-
ал проекта комплексной застройки 
микрорайонов Мэй и Восточный со-
ставляет 55,6 млрд рублей, а общая 
площадь вводимого жилья – более  
1,2 миллиона квадратных метров. В 
числе других важных инвестпроектов 
стоит возобновление работы гипсо-
вого завода и создание текстильной 
фабрики.

– В этой работе активно взаимо-
действуем с инвесторами и Прави-
тельством России, которое оказывает 
постоянную поддержку по всем вопро-
сам. Реализация проектов будет стиму-
лировать дальнейший рост экономики, 
развитие инфраструктуры и социаль-
ной сферы, а значит – способствовать 
улучшению качества жизни наших 
граждан, – отметил Казбек Коков по 
итогам встречи.

ОДОБРЕНА ЗАЯВКА НА ПРИОБРЕТЕНИЕ 
44 АВТОБУСОВ ДЛЯ НАЛЬЧИКСКИХ МАРШРУТОВ

-
-
-

В настоящее время в республике 
строятся 16 школ: семь из них введут 
в эксплуатацию в декабре, девять 
имеют двухлетний цикл и будут сда-
ны в конце 2024 года. На эти цели по 
федеральному проекту «Современ-
ная школа» предусмотрено свыше  
7,5 миллиарда рублей. В этом году так-
же будут капитально отремонтированы 
ещё 40 зданий общеобразовательных 
организаций, начаты мероприятия по 
их оснащению современным учебным 
оборудованием и инвентарём.

Также продолжается строительство 
и капитальный ремонт объектов здра-
воохранения, спорта, культуры. Реа-
лизуются инфраструктурные проекты 

в сфере благоустройства, жилищно-
коммунального хозяйства, жилищного 
строительства. Динамика ввода жилья 
в регионе в текущем году в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого 
увеличилась на 11,5%, отмечается и 
рост ипотечного кредитования почти 
на 30%.

По дорожным проектам и програм-
мам работы завершены на 22 объектах, 
в их числе региональные и местные ав-
тодороги: Кенже – Шалушка, Шалушка 
– Каменка, Белая Речка – 4-й посёлок, 
Лескен – Ерокко – Второй Лескен, Май-
ский – Заречное – Ново-Ивановское, 
Старый Черек – Жемтала – Сукан-Су, 
Залукокоаже – Лесгор,  мосты через 

реку Баксан по дороге Заюково – Туф-
карьер и по дороге Нарткала – Кахун 
– Правоурванский, Нальчик – Майский, 
Нарткала – Кахун – Правоурванский, 
Аргудан – Верхний Аргудан, Старый 
Черек – Чёрная Речка, подъезд к по-
сёлку Звёздному. 

Главным результатом совершенство-
вания дорожно-транспортной системы 
стало значительное, на 47%, снижение 
смертности в ДТП. 

Кроме того, Правительством РФ 
одобрена заявка Кабардино-Балкарии 
на приобретение 44 автобусов среднего 
класса для пассажирских линий Наль-
чика за счёт использования специаль-
ного казначейского кредита.

Начата подготовка к зимнему сезону

Министр строительства и жилищно-
коммунального хозяйства КБР Алим 
Бербеков проинформировал, что в соот-
ветствии с распоряжением Правитель-
ства местные администрации районов 
и городов, министерства и ведомства 
обязаны предоставлять отчёты в Мини-
стерство строительства и ЖКХ КБР о 
подготовке объектов жизнеобеспечения 
к осенне-зимнему периоду до 25 числа 
ежемесячно.

План мероприятий чётко распи-
сан: необходимо подготовить 2753 
многоквартирных дома, 387 котельных,   
496,23 км тепловых сетей, 52 централь-
ных тепловых пункта, 4114,363 км водо-
проводных сетей. На подготовку объек-
тов к отопительному сезону из разных 
источников будет выделено 959,369 млн 
рублей. К 25 июня из запланированных 
в республиканском бюджете 35,032 
миллиона освоено 13,36 млн (38,1%). 
Уже подготовлено 1418 домов – 51,5%.

Министр также отметил, что главам 
местных администраций городских 
округов и муниципальных районов не-
обходимо решить вопрос подготовки 
многоквартирных домов, в том числе не 
определившихся со способом управле-
ния. Таких в республике осталось 177.

К зимнему сезону уже подготовлено 
196 котельных (50,6%), 275,59 км тепло-
вых сетей (55,5%), 2362,467 км водопро-
водных сетей (57,4%). 

Местные администрации районов и 
городов должны подписать паспорта 
готовности объектов жилищного фонда 
до 1 сентября, а теплоснабжающие ор-
ганизации – до 1 октября и представить 
их в Министерство ЖКХ КБР.

Министерство строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства КБР 

еженедельно проводит мониторинг 
хода подготовки организаций жилищно-
коммунального хозяйства республики к 
работе в осенне-зимний период.

О ходе подготовки в Нальчике расска-
зал первый заместитель главы местной 
администрации г.о. Нальчик Анатолий 
Тонконог. Из 1250 многоквартирных 
домов подготовлено к зиме около 500. 

– Не определились со способом 
управления, по нашим данным,  
34 многоквартирных дома, – обратил 
он внимание на проблему. –  В соответ-
ствии с жилищным кодексом с первого 
июля планируется закрепить полномо-
чия по управлению этими домами за 
управляющими компаниями. 

Анатолий Тонконог сообщил, что 
общий процент подготовки Нальчика к 
зиме составляет 46 процентов. Особое 
внимание уделяется ремонту кровель-
ных покрытий, внутридомовых инженер-
ных сетей, замене запорной арматуры. В 
целом по городу многоквартирные дома 
подготовлены на 40%. 

Муаед Кунижев поинтересовался со-
стоянием городского Водоканала:

– На протяжении нескольких лет это 
предприятие находится в состоянии 
процедуры банкротства. После требо-
вания Главы КБР Казбека Кокова руко-
водство Россетей согласилось вернуть 
имущество Водоканала в казну города. 
На сегодняшний день вы отметили, что 
подготовка к зиме идёт за счёт внебюд-
жетных источников. Не повлияет ли это 
на подготовку водоснабжения и водо-
отведения к зиме? Вы осуществляете 
контроль? 

Анатолий Тонконог заверил, что мо-
ниторинг ведётся, все необходимые ра-
боты Водоканал выполнит, а имущество 

будет переведено в муниципальную 
собственность в соответствии с ранее 
достигнутыми договорённостями. 

Также выступили представители 
Черекского, Эльбрусского, Баксанско-
го, Майского районов. Они отметили, 
что все необходимые работы ведутся 
по графику. Озвучены проблемы, 
требующие пристального внимания. 
В Баксанском районе капитальный 
ремонт необходим зданию котельной в 
Псычохе, в Чегемском требуется взять 
под контроль подготовку котельной в 
Звёздном, в Черекском – обеспечить 
получение лицензии для теплоснабжа-
ющей организации.

Отдельно отметили, что в Майском 
районе построенные очистные сооруже-
ния работают в штатном режиме.

Муаед Кунижев, завершая совеща-
ние, обратил внимание на платёжную 
дисциплину населения:

– Закончились времена, когда мож-
но было   накопить долги, а затем их 
списать. Сейчас ресурсоснабжающие 
предприятия живут за счёт внутреннего 
рынка. Поэтому водоснабжение, ото-
пление, газ, электричество необходимо 
оплачивать в полном объёме и вовремя. 
Никто не требует сверхъестественного: 
заплатите за то, что потребляете. Будем 
выходить на 100-процентную оплату 
ресурсов, – поставил он задачу. – Много-
миллионные долги ресурсоснабжающих 
организаций не дают им возможность 
модернизироваться. Надеюсь на каче-
ственную подготовку к зиме и что мы 
войдём в сезон с надёжной работой 
объектов тепло-, электро-, водо-  и га-
зоснабжения. 

Ольга КЕРТИЕВА

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

ЭКОНОМИКА

Зарегистрировано порядка 64 тысяч налогоплательщиков
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ОБРАЗОВАНИЕ КОНТАКТЫ

О роли женских организаций Нальчика  
и Владикавказа в сохранении родных языков

Для будущих программистов

-

-

ЕГЭ: открытость,  
объективность и прозрачность

-
-

-

-
-

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

С начала года выездную паллиативную 
помощь получили 767 пациентов  

Как известно, алгоритм 
– это последовательность 
шагов, которая использует-
ся для решения какой-либо 
задачи, в том числе в по-
вседневной жизни. Следо-
вательно, алгоритмика – это 
проектирование и анализ 
алгоритмов. Как пояснила 
начальник департамента 
сопровождения проектов 
НТИ и непрерывного об-
разования КБГУ Танзиля 
Махиева, отличительной 
особенностью программы 

стартового уровня «Введе-
ние в алгоритмику» являет-
ся то, что она закладывает 
основы правильного мыш-
ления будущего програм-
миста, представляеи собой 
базис для обучения любым 
языкам и системам про-
граммирования.

Университетские пре-
подаватели познакомят 
школьников с понятиями 
«алгоритм», «язык про-
граммирования», обучат 
решению задач, для кото-

рых ответом является не 
число или утверждение, а 
описание последователь-
ности действий.

Курс обучения по че-
тырём модулям (в общей 
сложности 16 часов) прод-
лится с 10 июля по 15 октя-
бря в очно-заочной форме 
с применением дистанци-
онных образовательных 
технологий.

Зачисление на обучение 
детей в возрасте от 12 до  
15 лет производится без 
предварительного отбо-
р а .  Д л я  р е г и с т р а ц и и 
нужно пройти по ссылке 
https://kbsu.getcourse.ru/
algoritmika.

Владимир АНДРЕЕВ

 Под руководством глав-
ного внештатного врача 
по паллиативной помощи 
взрослым Мадины Кайцуко-
вой специалисты выездных 
бригад обеспечивают качест- 

венное обезболивание, об-
легчение тяжёлых прояв-
лений болезни, оказывают 
медицинскую и психоло-
гическую помощь, а также 
учат необходимому для ухода 

за неизлечимо больным 
пациентом, что повышает 
качество жизни всей семьи. 

В республике работают 
три отделения паллиатив-
ной медицинской помощи 
и два отделения выездной 
патронажной паллиативной 
помощи с тремя выездны-
ми бригадами – в Нальчи-
ке на базе медицинского 
консультативно-диагности-
ческого центра и районной 
больницы селения Заюково. 
Стационарную паллиатив-
ную помощь взрослому 
населению оказывают боль-
ницы Заюково, Баксанского 
и Лескенского районов.  
Дети паллиативную помощь 
получают на базе Республи-
канского детского реабили-
тационного центра.

 Подготовила 
Марианна ГУКЕПШЕВА

В состав делегации из сто-
лицы Кабардино-Балкарии 
вошли председатель Совета 
женщин Лидия Дигешева и 
члены правления женской 
общественной организации 
Лидия Азикова, Ирина Дауро-
ва, Рахимат Чеккаева.

Обращаясь к собравшимся 
с приветственным словом, 
руководитель Совета женщин 
РСО – Алания Лариса Хаби-
цова подчеркнула, что подоб-
ные контакты для республик 
нужны и полезны: «Вопрос 
воспитания подрастающего 
поколения в современном 
мире очень важен. Как и проб- 
лема языка – она актуальна и 
для Осетии, и для Кабардино-
Балкарии. Сохранить родной 
язык, когда языком межнацио- 
нального общения является 
другой, трудно. Необходимо 
сохранить, продвигать и со-
вершенствовать националь-
ную культуру». 

Участники заседания от-
метили: к сожалению, поч-
ти ежедневно приходится 
сталкиваться с явлениями, 
свидетельствующими о том, 
что человеческие ценности, 
обычаи, традиции, родные 
языки, веками создававши-

еся предками, претерпевают 
изменения, не лучшим об-
разом влияющие на нравст- 
венное развитие членов на-
шего общества. Удручающим 
фактом является нежелание 
знать свой родной язык. При 
этом без знания языка корен-
ных жителей малой родины, 
исторического прошлого, без 
уважительного отношения к 
духовным ценностям невоз-
можно формировать личность 
гражданина многонациональ-
ного государства.

Председатель Совета жен-
щин Владикавказа, доктор 
политических наук, профессор 
кафедры Северо-Осетинского 
государственного универси-
тета им. К. Л. Хетагурова 
Лариса Дзахова отметила, 
что в ходе состоявшейся не-
которое время назад поездки 
представителей женской ор-
ганизации в Нальчик Советом 
женщин столицы КБР был 
оказан радушный приём, про-
ведён круглый стол «Женщина 
– хранительница  семейных  
ценностей», продемонстри-
рован опыт работы директора 
детского сада № 5, председа-
теля женсовета микрорайона 
Вольный Аул Лидии Азиковой 

-

На празднике наурской казачки

Мероприятие, которое всег-
да проходит с размахом, орга-
низовано в память о подвиге 
женщин станицы Наурской, 
которые в 1774 году вместе с 
отцами, мужьями и братьями 
отражали нападение турец-
кого врага и были удостоены 
наград.

Праздничный молебен 
состоялся в православном 
храме Рождества Христова, 
члены делегаций возложили 
цветы и венки к подножию 
памятника казакам, павшим 
в ходе военных конфликтов, 
затем участники события вы-
двинулись на берег Терека, 
где на просторной поляне со-
стоялся конкурс-фестиваль 
казачьей песни «Наурская ка-
зачка». На площадках рядом 
со сценой проходили соревно-
вания по фланкировке и руб-
ке шашкой. Люди отдыхали, 
пели, встречались с давними 
друзьями, завязывали новые 
знакомства. На солнечной 
поляне можно было отведать 
солдатскую кашу в полевой 
кухне, присоединиться к тра-
диционному хлебосольному 
застолью.

Гостей праздника тепло 
приветствовал атаман Тер-
ского казачьего общества, по-
мощник полномочного пред-
ставителя Президента РФ в 
Северо-Кавказском феде-
ральном округе Виталий Куз-

нецов: «В казачьем общест- 
ве у женщины всегда была 
особая роль. Казачка со-
единяла в себе неукротимый 
нрав и преданность семей-
ному очагу, была заботливой 
матерью, хорошей хозяйкой 
и образцом женственности. 
Эти традиции казачьего домо-
строя продолжаются и сейчас. 
Сегодня женщины активно 
участвуют в оказании под-
держки воинам  специальной 
военной операции на Украине. 
Наши воины, в том числе 
казаки, достойно защищают 
интересы Российской Федера-
ции. Создана казачья бригада 
«Терек», в составе которой 
представители организаций, 
входящих в государственный 
реестр казачьих обществ, а 
также других казачьих со-
обществ. В бригаде – пред-
ставители разных конфессий. 
Мы объединились, как наши 
деды и прадеды, и снова 
словом и делом помогаем 
государственным структурам 
защищать Родину. На рас-
ширенном совете атаманов 
Терского казачьего войска 
принято заявление о том, что 
представители организации,  
в первую очередь  казаки, 
которые находятся на передо-
вой, поддерживают решения 
Верховного Главнокомандую-
щего Вооружёнными Силами 
РФ, Президента РФ Владими-

ра Путина. Выполнение задач, 
поставленных главой государ-
ства, в том числе поддержка 
семей воюющих казаков, 
продолжается». 

Выступая перед собравши-
мися, заместитель минист- 
ра Чеченской Республики 
по национальной политике, 
внешним связям, печати и 
информации Саид-Магомед 
Баширов, глава администра-
ции Наурского муниципально-
го округа Магомед Бухадиев и 
другие подчёркивали, что На-
урский район на протяжении 
многих лет является образцом 
толерантности, взаимоуваже-
ния и межэтнической дружбы. 
Представители разных на-
циональностей живут здесь в 
мире и согласии, создавая не-
повторимый колорит и много-
образие культур.

Как пояснил директор фон-
да «Терское общество лю-
бителей казачьей старины» 
Олег Губенко, прошлый раз 
праздник отмечали в 2019 

году, он едва не прекратил 
существование из-за ковид-
ных ограничений. Традиция 
возвращена усилиями фон-
да, творческие коллективы и 
участники состязаний полу-
чили дипломы и денежные 
призы, в библиотеки станиц 
Наурской и Шелковской пере-
даны книги.

– В состав нашей делегации 
вошли участники народного 
хора «Родник» под управле-
нием Екатерины Скориковой, 
– рассказал атаман Терско-
Малкинского округа Терско-
го казачьего войска Юрий 
Шерстобитов. – Артисты из 
Нальчика исполнили казачьи 
песни и, конечно, песню про 
Эльбрус-красавец, которая 
широко известна не только на 
Юге России. Зрители очень 
тепло принимали участников 
красочной концертной про-
граммы. 

Как отметила председа-
тель Кабардино-Балкарского 
фонда культуры Люаза Ма-

коева, такие масштабные 
мероприятия очень важны 
для сохранения и укрепле-
ния связей между жителями 
различных субъектов Северо-
Кавказского федерального 
округа Российской Федера-
ции: «Традиции важно под-
держивать, чтобы не терять 
связь с нашими корнями, с 
нашей историей. Фестиваль 
в Наурской представил ши-
рокую панораму традиций, 
фольклора, музыкального, в 
том числе песенного, творче-
ства казаков, проживающих в 
нескольких регионах. Важно, 
что среди участников было 
немало детей. Они выступа-
ли на сцене, внимательно 
прислушивались к тому, что 
говорили старшие, следили 
за происходящим, перенимая 
обычаи, порядки, правила 
поведения. Так и происходит 
трансляция традиций от по-
коления к поколению». 

Варвара ШЕСТАКОВА.
Фото автора

по приобщению дошкольников 
к народным традициям. В 
целях сохранения народной 
культуры, содействия сплоче-
нию семьи, формированию 
её образа на основе тради-
ционных ценностей организо-
вано тесное сотрудничество с 
семьями воспитанников, на 
базе учреждения проводятся 
различные семинары по про-
паганде родных языков.

Л. Дигешева выступила с 
докладом «Роль женсоветов 
городского округа Нальчик 
Кабардино-Балкарии в со-
хранении и упрочении родных 
языков», в котором перечис-
лила формы работы органи-
зации по сохранению языков 
автохтонных народов Кабар-
дино-Балкарии. 

«К примеру, впервые в 2022 
году мы провели к Дню матери 
конкурс колыбельных песен с 
участием воспитанников дет-
ских садов и учащихся школ. 
Вокальные произведения ис-
полнялись на кабардинском, 
балкарском и русском языках. 
Конкурс имел немалый успех, 
и мы решили сделать его тра-
диционным. Большой интерес 
людей разного возраста вы-
звал конкурс патриотической 
песни к Дню Победы, на кото-
ром активистки совета, жен-
щины, чьё детство пришлось 
на годы войны, выступали со-
вместно с победителями про-
екта организации «Росткам 
таланта – нашу заботу», реали-
зованного в 2021 году при под-
держке Фонда президентских 
грантов. Этот конкурс тоже мы 
будем проводить ежегодно, 
привлекая больше участников. 
Громадную работу с детьми в 
части приобщения их к знанию 
родного языка посредством 
разучивания и исполнения во-
кальных произведений прово-
дит заслуженная артистка КБР 
Ирина Даурова. Председатели 
женсоветов сельских населён-

ных пунктов городского округа 
Нальчик (Адиюх, Белая Речка, 
Кенже, Хасанья) тесно сотруд-
ничают со школами, учителя-
ми родных языков, проводят 
увлекательные мероприятия, 
в том числе викторины, на 
которых дети соревнуются в 
знании пословиц, поговорок и 
скороговорок».

Кандидат филологических 
наук, научный сотрудник ин-
ститута истории и археологии 
РСО – Алания Анжела Куд-
зоева, выступая с докладом 
«Современное состояние осе-
тинского языка: проблемы 
и перспективы», отметила: 
«Причины незнания детьми 
родного языка могут быть 
разными. Одна из самых по-
пулярных – это когда человек 
с раннего возраста не слышит 
родную речь в школе, в обще-
нии с друзьями и даже дома. 
Почти вся информация, кото-
рую мы берём из интернета, 
– на русском языке. Безразли-
чие к судьбе родного языка его 
носителей на протяжении мно-
гих лет привело к угрозе исчез-
новения осетинского языка. 
При этом 90 % опрошенных 
жителей Владикавказа сво-
бодно владеют осетинским 
языком, то есть ещё можно 
всё исправить и сохранить 
язык. Жители считают, что 
необходимо организовывать 
бесплатные курсы, проводить 
мероприятия на осетинском 
языке».

Принимая участие в дис-
куссии по обозначенной теме, 
председатель комитета по 
образованию, сохранению и 
развитию осетинского язы-
ка общественного движения 
осетин «Стыр ныхас» Зарема 
Бургалова, член НКО «Намыс» 
РСО – Алания Фатима Теуваже-
ва, другие активисты женского 
движения РСО – Алания, а 
также представители Совета 
женщин г. о. Нальчик говорили 

о том, что женским организаци-
ям надо приложить максимум 
усилий для сохранения родных 
языков, укрепления их позиций.

В ходе беседы состоялся 
обмен методиками прове-
дения различных меропри-
ятий, издания профильной 
литературы для детей. Один 
из примеров реализации 
проекта гостям показали в 
школе-студии «Фаендиаг», 
руководитель Алла Габее-
ва пояснила: «Наша студия 
является базовым звеном в 
цепочке создания лингвис- 
тическою фундамента для 
сохранения и развития осе-
тинского языка. Мы первые 
и единственные, кто при-
менил для обучения детей 
осетинскому языку метод 
Берлица – метод полного 
погружения в языковую сре-
ду. Здесь занимаются не 
только юные жители нашей 
республики, но и дети из се-
мей, проживающих в других 
регионах страны. Приезжая 
во время летних школьных 
каникул к родственникам во 
Владикавказ, они участвуют в 
занятиях, которые от привет-
ствия до прощания проходят 
на осетинском языке. Мы за-
метили, что, следуя примеру 
своих детей, родители тоже 
стараются в общении макси-
мально использовать родной 
язык. Наши педагоги разра-
ботали программу обучения 
разговорному осетинскому 
языку не только для детей, 
но и для взрослых».

По итогам совместного 
заседания советов женщин 
принято решение о продол-
жении взаимодействия по 
различным направлениям де-
ятельности этих общественных 
организаций с целью обмена 
опытом реализации успешных 
проектов. 

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Нам известно, что судья является близким 
другом второй стороны по нашему делу. По-
этому в его объективности мы сомневаемся. 
Стоит ли заявлять отвод судье? Насколько 
такая инициатива способна обеспечить его 
беспристрастность?  

Отвечая на данный вопрос, юрисконсульт 
Андрей Скопинцев заметил, что шансы на 

удовлетворение отвода судьи сводятся к нулю, 
так как на практике механизм отвода судьи не 
работает. Поэтому в большинстве случаев отвод 
целесообразнее заявлять только для фиксации 
нарушений судьи, ясно понимая, что он не бу-
дет удовлетворён, но впоследствии выступит 
одним из доводов для отмены принятого им 
судебного акта либо обоснованием жалобы в 

квалификационную коллегию судей. Что ка-
сается последствий, говорит юрисконсульт, то 
также следует учесть, что заявление об отводе, 
по всей видимости, не только не будет удовлет-
ворено, но и сведёт к минимуму какую-либо 
вероятность успеха у соответствующего судьи 
в дальнейшем.

Ляна КЕШ

Сводятся к нулю

Для участия в ГИА было 
зарегистрировано порядка 
15 тысяч человек – на две с 
половиной тысячи больше, 
чем в прошлом году, за 
счёт увеличения количества 
выпускников девятых клас-
сов: 10 800 ребят сдавали 
основной государственный 
и государственный выпуск-
ной экзамены. На испы-
тания ЕГЭ было заявлено 
4400 юношей и девушек: 
выпускники одиннадцатых 
классов и прошлых лет, 
десятиклассники, не полу-
чившие аттестат в преды-
дущие годы.

ЕГЭ были организованы 
в 22 пунктах проведения 
экзамена, в том числе на 
дому для выпускника с ОВЗ.

В проведении ГИА за-
действова ли  порядка  
4,5 тысячи специалистов. 
Ход ЕГЭ контролировали 
члены государственной эк-
заменационной комиссии, 
сотрудники управления по 
надзору и контролю в сфе-
ре образования Минпросве-
щения КБР, федеральные 
эксперты, общественные 
наблюдатели, в том числе 
онлайн-наблюдатели на 
портале «Смотри ЕГЭ».

Отличительной чертой 
ЕГЭ этого года стало ис-
пользование технологии 
передачи экзаменационных 
материалов по интернету и 
их сканирование непосред-
ственно в аудиториях.

Традиционно особое вни-
мание Минпросвещения 
КБР уделило информацион-
ной и антитеррористической 
безопасности. По словам  
А. Езаова, ГИА прошла в 
плановом режиме, без сбо-
ев, хотя случались и нештат-
ные ситуации: отключение 
воды в пункте проведения 
экзамена и ложное сообще-
ние о минировании.

Не обошлось без на-
рушений установленного 
порядка проведения ЕГЭ 

участниками – 21 человек 
(почти в два раза меньше, 
чем в прошлом году) удалён 
с экзаменов, работы троих 
из них аннулированы. Сре-
ди нарушений один случай 
выноса из аудитории кон-
трольно-измерительных ма-
териалов, остальные – ис-
пользование во время ЕГЭ 
запрещённых предметов. 
Если в прошлые годы это 
были в основном средства 
связи и микронаушники, то 
сегодня – бумажные шпар-
галки. Нарушители смогут 
пересдать ЕГЭ осенью в 
дополнительный период.

Министр отметил сохра-
няющуюся тенденцию к со-
кращению количества жа-
лоб участников ЕГЭ на нару-
шение порядка проведения 
экзаменов и ущемление их 
прав со стороны организа-
торов. Это Анзор Езаов на-
звал следствием системной 
работы, которая проводится 
министерством совместно 
со всеми заинтересован-
ными: организаторами ГИА, 
руководителями и педагога-
ми образовательных учреж-
дений, родительской об-
щественностью. Немалую 
роль сыграла и установка 
камер видеонаблюдения 
при входе в пункты про-
ведения экзамена. Такое 
решение позволило создать 
максимально комфортные 
условия для выпускников, 
снять лишние вопросы о 
возможных нарушениях. 
Наличие видеоматериалов 
позволило объективно и 
всесторонне разобраться 
в жалобах, в этом году они 
были единичными.

Что касается результатов 
ЕГЭ по предметам, устойчи-
вые высокие средние баллы 
выпускники показывают по 
русскому языку и литерату-
ре, выросли средние баллы 
по химии, физике и матема-
тике. Уменьшилось число не 
преодолевших пороговый 

балл. Значимо увеличилось 
количество высокобалльни-
ков (от 80 баллов и выше). 
Пока известно о десяти 
стобалльных результатах, 
рекордное количество выс-
ших оценок по химии – пять. 
Есть три сотни баллов по 
русскому языку, по одной 
сотне – по математике про-
фильного уровня и истории. 
Большинство набравших 
максимум – нальчане, двое 
– выпускники школ Терского 
и Черекского районов.

Некоторые изменения 
произошли в выборе не-
обязательных предметов 
ЕГЭ: впервые физику обо-
гнала информатика и ИКТ. 
В основные дни основного 
периода этот предмет сдали 
355 человек, физику – 317.

На пресс-конференции 
говорили о ежегодной прак-
тике проведения межре-
гиональной перекрёстной 
проверки экзаменационных 
работ, выплате компенса-
ций учителям, задейство-
ванным в ГИА, возможно-
сти привлечения родителей 
выпускников, прошедших 
необходимую подготовку, 
в качестве общественных 
наблюдателей, процедуре 
подачи и рассмотрения 
заявлений о несогласии с 
выставленными баллами. 
Одна из участниц, подав 
апелляцию на результат 
ЕГЭ, вошла в число сто-
балльников.

Представители СМИ от-
мечали, что в прошлые 
годы экзаменационная 
кампания вызывала мощ-
ный общественный резо-
нанс, в этом упоминаний 
о ЕГЭ в социальных се-
тях практически не было. 
По мнению А. Езаова, это 
плоды последовательной 
политики министерства, 
ориентированной на от-
крытость, объективность и 
прозрачность.

После завершения ре-
зервных дней и получе-
ния всех результатов ми-
нистерство совместно с 
предметными комиссиями, 
региональным учебно-ме-
тодическим объединением, 
центром непрерывного 
повышения профессио-
нального мастерства пе-
дагогических работников 
проведёт итоговый анализ, 
который позволит опре-
делить слабые стороны и 
выстроить работу методи-
ческих служб.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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Нальчик стал киностолицей Северного Кавказа Путешествие, 
изменившее мировоззрение

КУЛЬТУРА

ИНФРАСТРУКТУРА

 

Антитеррористические учения пройдут по плану
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В соответствии с планом проведения антитеррористических учений на 
2023 год, утверждённым председателем НАК, Оперативным штабом в 
Кабардино-Балкарской Республике, 29–30 июня в Майском районе будут 
проводиться антитеррористические учения на объектах транспортной 
инфраструктуры.

Оперативный штаб в КБР просит жителей и гостей региона отнестись 
с пониманием к возможным неудобствам, связанным с введением вре-
менных ограничительных мер.

Оперативный штаб 
в КБР

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.)

На открытии анонсирова-
ли приготовленные к показу 
фильмы, среди которых: «Су-
воров: великое путешествие» 
2022 г., реж. Борис Чертков, 
«Продаётся дом» 2022 г., 
реж. Таалайбек Кулмендеев, 
«Нюрнберг» 2023 г., реж. 
Николай Лебедев, «Огород» 
2022 г., реж. Лариса Садило-
ва, «Наша зима» 2022 г., реж. 
Степан Бурнашев, «Золотая 
бронза» 2022 г., реж. Игорь 
Копылов, «Искусство смер-

ти» 2022 г., реж. Владимир 
Бельдиян, «Плакать нельзя» 
2022 г., реж. Наталья Наза-
рова, «Чинк: хвостатый де-
тектив» 2022 г., реж. Григорий 
Вожакин, «Приключение ма-
ленького Бахи» 2022 г., реж. 
Александр Галибин, «Голова-
жестянка» 2023 г., реж. Иван 
Капитонов, «Один настоящий 
день» 2022 г., реж. Георгий 
Шенгелия. Кинопоказы со-
стоятся в Государственном 
концертном зале.

Во время открытия на-
ряду с артистами театров 

Экспедиция проходила при 
поддержке РГО, Министерства 
курортов и туризма КБР и фон-
да поддержки частных и муни-
ципальных инициатив в сфере 
сохранения исторического на-
следия «АССИЯ». По словам 
организаторов, она превзошла 
все ожидания, участники полу-
чили бесценный опыт работы в 
полевых условиях с историче-
ским, этнографическим и ар-
хеологическим компонентами, 
пешеходным и внедорожным 
туризмом. Весь собранный 
материал будет направлен 
в Русское географическое 
общество для дальнейшей 
оценки, систематизации и 
публикаций на официальных 
ресурсах организации и СМИ. 

За неделю путешествия 
участники познакомились с 
районами сосредоточения 
исторических памятников, 
расположенных в Чегемском, 
Эльбрусском и Черекском 
районах, совершили походы 
и экскурсии к высокогорным 
покинутым аулам, фортифи-
кационным и погребальным 
сооружениям, встретились с 
историками, этнографами и 
краеведами, общались со ста-
рожилами селений и мастера-
ми декоративно-прикладного 
искусства, сохраняющими 
традиционную национальную 
культуру, знакомились с на-
циональной кухней и прини-
мали участие в приготовлении 
блюд. 

Финальный этап экспе-
диции прошёл в Черекском 
районе, гости посетили пале-
онтологический музей, рас-
положенный около Секретного 
озера, и совершили поход к 
Сухому озеру. Все участники 
научного лагеря получили па-
мятные дипломы от Министер-
ства курортов и туризма КБР. 

– Проект получился мак-
симально познавательным и 
продуктивным, – рассказал 
активист молодёжного клуба 
«ЭкоСфера» из Краснодар-
ского края Даниил Амралиев. 
– Несмотря на то, что в Ка-
бардино-Балкарии я уже од-
нажды был, открыл для себя 
Центральный Кавказ заново. 
Мы прикоснулись к истории и 
геологии региона, литературе, 
национальной кухне, познако-
мились с очень гостеприим-
ным местным населением. 
Природа и памятники истории 
и культуры не оставят равно-
душным даже самого иску-
шённого путешественника и 
учёного. Кабардино-Балкария 
навсегда останется в моём 
сердце, я бы хотел вернуться 
сюда вместе с родными. 

– Кайсын Кулиев сказал: 
«Пусть больших трудностей 
не знают люди, чем трудность 
встреч издалека!» – отметила 
преподаватель географии 
Кемеровского президентского 
кадетского училища и заме-
ститель председателя моло-
дёжного клуба РГО «КемПКУ» 

Анна Шелуханова. – Посетить 
Кавказ было моей давней 
студенческой мечтой, сегодня 
она сбылась. Ежедневно, как 
из волшебного ларчика, извле-
калось очередное сокровище, 
поражающее воображение: 
уникальные локации Лесис- 
того, Мелового и Скалистого 
хребтов, древние крепости и 
наскальная живопись. Посе-
щение родовых домов Кязима 
Мечиева и Кайсына Кулиева 
помогли лучше понять смысл 
их произведений. Каждый 
человек, повстречавшийся на 
нашем пути, оставил в сердце 
часть своего тепла. 

– Экспедиция – это настоя-
щая патриотическая работа в 
лучшем её проявлении, – под-
черкнул участник проекта из 
Красноярска Семён Зарецкий. 
– Здесь никто не навязывает 
своего мнения, путешествуя 
по краю, ты всё видишь сам 
и делаешь выводы: любить 
Родину, населяющих её лю-
дей и великолепную природу. 
Спасибо организаторам за 
удивительную возможность 
изменить мировоззрение. 

До конца летнего периода 
запланировано проведение 
регионального этапа проекта 
«Сокровище гор», участниками 
которого станут школьники и сту-
денты КБР, являющиеся активи-
стами молодёжного клуба РГО 
«Альтаир» и других молодёжных 
сообществ нашей республики.

Марина МОКАЕВА

26 июня на 80-м году ушёл из жизни ШОМАХОВ Феликс Массович.
С 2002-го по 2019 год Феликс Массович занимал должность председателя Нальчикской 

городской территориальной избирательной комиссии. Феликс Массович внёс вклад в раз-
витие избирательной системы КБР. Он первым в республике ввёл автоматическую систему 
подсчёта голосов избирателей ГАС «Выборы», что позволило сделать весь процесс про-
зрачным и контролируемым, способствующим реализации избирательных прав граждан, 
создал регистр избирателей города Нальчика.

Феликс Массович был награждён: орденом «За службу Родине в ВС СССР» lll степени; 
семью медалями; двумя знаками отличия министра РФ по чрезвычайным ситуациям; По-
чётной грамотой Кабардино-Балкарской Республики; ведомственными наградами.

Избирательная комиссия КБР выражает искреннее соболезнование родным и близким 
Феликса Массовича. Мы сохраним память о нём в наших сердцах!

 Администрация и коллектив медицинского колледжа КБГУ выражают искреннее собо-
лезнование преподавателю медицинского колледжа КБГУ ЗИБОРОВОЙ Елене Николаевне, 
родным и близким по поводу смерти супруга МУССАЕВА Анатолия Магометовича.

Нальчика актёры россий-
ского кино исполняли по-
любившиеся зрителям му-
зыкальные произведения 
и декламировали стихи.  
Праздничная программа 
открылась выступлением 
ансамбля танца «Арабеск». 
Затем своё вокальное ма-
стерство продемонстри-
ровали актёры театров, 
хореографические коллек-
тивы республики и гости. 
В творческую программу 
вошли выступления лауреа-
та Государственной премии 
СССР, народной артистки 
РФ Натальи Гвоздиковой, 
Максима Колосова, Сергея 
Шолох, Анатолия Гущи-
на, Вахтанга Хурцилава, 
Елены Захаровой, Екате-
рины Волковой, Вадима 

Мичмана, Акима Тышко. 
Праздник украсили высту-
пления государственного 
академического ансамбля 
танца «Кабардинка» и го-
сударственного фольклор-
но-этнографического ан-
самбля танца «Балкария». 
В заключение прозвучала 
песня в исполнении автора, 
солиста Государственного 
музыкального театра Эль-
дара Жаникаева, которому 
подпевал весь зал.

 Организаторы выразили 
уверенность, что в бли-
жайшие дни в Нальчике 
будет царить атмосфера на-
стоящего праздника кино, 
плодотворного творческого 
сотрудничества и дружбы.

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова 

 Бездонная, пронзитель-
ная голубизна напоминает 
кусочек неба, упавшего на 
землю. Оттенки озера – от 
ярко-голубого до нежно-зе-
лёного и иссиня-чёрного в за-
висимости от времени года, 
дня, погоды. А бездонность 
(до сих пор точно неизвестна 
его глубина), отсутствие впа-
дающих в этот природный 
водоём речек придают озеру 
особую таинственность и при-
тягательность.

Удивительно, но местное 
население считает, что озе-
ро появилось сравнительно 
недавно. Имеется и соот-
ветствующего рода леген-
да, в которой говорится о 
чудище, жившем высоко в 
горах и наводившем страх 
на людей; сила его заключа-
лась в крыльях. О молодом 
смельчаке по имени Батраз, 
вступившем с ним в схватку 
и отсёкшем мечом крылья. 
Чудище, рухнув, телом своим 
раздвинуло горы (сочившая-
ся кровь потекла по ущелью – 
те самые ржавые от окислов 
железа склоны), стало погру-
жаться в землю. На месте па-
дения образовалась воронка, 
заполнившаяся чистейшей 
голубой водой. В этом под-
водном царстве чудище, 
до конца не испустившее 
дух, и обосновалось. Име-
ется и продолжение леген-
ды – о девушке Гюльчи, чья 
красота отражалась в вод- 
ной глади, как в зеркале, о 
влюбившемся в неё чудище 
и всё том же Батразе, снова 
вставшем у него на пути и 
отбившем красавицу. Одним 
словом, чудище приказало 
долго жить, упокоившись 
навсегда на дне озера, назы-
ваемого с тех пор местными 
жителями Чирик-Кёль (то 
есть «гнилое озеро»).

Эта легенда воспроиз-
ведена в статье «По горам 
Северного Кавказа», которая 
была напечатана в шестом 
томе ежемесячного жур-
нала «Вестник Европы» за  
1888 год. Её создал Николай 
Харузин (1865–1900), автор 
знаменитого учебника по об-
щему курсу этнографии. Он 
писал: «Это озеро, столь спо-
койное, имеет в себе что-то 
особенное, привлекательное, 
таинственное; его спокойные 
воды, словно недобро сулят 
тем, кто решился бы войти в 
него для купания или поплыть 

по нему. Народ считает это 
озеро почти священным: оно 
произошло сверхъестествен-
ным путём; по преданию, на 
верху горы, поднимающейся 
за озером, было давно одно 
большое озеро, потом раз-
разилась однажды страшная 
гроза над этою местностью, 
сотряслись окрестные горы, 
и озеро на горе раздели-
лось на три части: две части 
его остались наверху, об-
разовав небольшие озёра, 
а третья опустилась вниз и 
залегла у подошвы горы, об-
разовав третье озеро. Быть 
может, народное предание 
сохранило воспоминание 
о некогда бывшем здесь 
вулканическом перевороте. 
Само озеро сделалось жи-
лищем страшного чудови-
ща, форму и вид которого 
рассказчик не мог описать; 
чудовище это сидело глубоко 
в озере, но стоило только 
кому-нибудь спуститься в 
воду, чтобы искупаться, или 
даже наклониться, чтобы 
выпить воды, как чудовище 
быстро поднималось со дна 
и пожирало смельчака, дерз-
нувшего нарушить покой его. 
Впоследствии это чудовище 
опустилось на дно озера и с 
тех пор не появлялось уже на 
поверхности».

А вот что писал о голубом 
чуде знаменитый русский 
репортёр Владимир Гиляров-
ский: «Мы сделали привал 
в довольно широкой горной 
долине, посредине которой 
– красота незабываемая – го-
лубело перед нами довольно 
широкое озеро, голубое, как 

сапфир на солнце. На земле 
такого огромного правильно-
го пространства голубого я 
никогда не видел: будто кусок 
прозрачного неба каким-то 
чудом лежал перед нами 
в этой каменной трещине, 
среди нависших скал. Но 
не только небо голубело, в 
нём сама вода оказалась 
голубая. Ага молча взял 
два больших белых камня и 
бросил в воду. Они из белых 
стали сразу тёмно-голубыми, 
синели и пропали в глубине 
тёмно-синими. Кругом пахло 
серой».

В 1926–1927 годах деталь-
но занимался изучением 
Голубого озера И. Г. Кузне-
цов, удостоенный за свои 
исследования серебряной 
медали Русского географи-
ческого общества. Кстати 
говоря, Иван Георгиевич 
родился в Нальчике, в 1919 
году окончил в Петрограде 
Горный институт, стал док-
тором наук, профессором. 
Отдельной книгой издан 
его очерк о Голубом озере. 
Вот что в нём сообщается: 
«По площади Чирик-Кёль 
принадлежит к числу самых 
маленьких озёр. Его пло-
щадь – 26 130 квадратных 
метров. Тем поразительнее 
оказывается громадная глу-
бина озера, достигающая 
258 метров. В озеро с по-
верхности не впадает ни 
одного хотя бы маленького 
ручья, но из него вытекает 
речка, в сутки выносящая 
5-6 миллионов вёдер воды. 
В условиях известняков на 
уровне дна озера или ещё 

глубже, очевидно, циркули-
руют подземные воды, об-
разующие мощные потоки, 
может быть, целые подзем-
ные реки. Водовместилище 
озера представляет собой 
глубокий колодезь с отвесны-
ми стенками, сложенными 
слоистыми известняками. 
Вода в колодезь поступает 
снизу, с большой глубины, 
и находится под большим 
напором, ибо она мощным 
потоком вытекает сама из 
озера. В данных геологиче-
ских условиях единствен-
ным источником подземных 
вод являются атмосферные 
осадки, выпадающие в виде 
снега и дождя в окрестностях 
озера. Принимая во внима-
ние, что часть атмосферных 
осадков по выпадении стека-
ет в Черек и другие реки, что 
часть осадков испаряется и 
что не все поглощённые из-
вестняками воды потом вы-
ходят в озеро, мы с полным 
основанием можем принять 
площадь области питания 
не менее 50 квадратных ки-
лометров».

В 1980 году изучением 
озера занялись учёные Ин-
ститута географии Академии 
наук Грузинской ССР. Экс-
педиция, которую возглавлял 
доктор географических наук 
Г. Гигинейшвили, опреде-
лила, что длина водяного 
зеркала – 233 метра, ширина 
– 146, глубина – 254 метра.

Озером восторгался из-
вестный советский фотограф 
Вадим Гиппенрейтер: «У озе-
ра удивительный цвет воды. 
Ещё более удивительная про-

зрачность: глубоко просма-
триваются уходящие в воду 
берега. В озеро не впадает 
ни один ручей, из него вы-
текает река. Природа словно 
показывает таинственный 
фокус. Зеркало озера – два 
с половиной гектара, длина 
немногим более 200 метров. 
Глубина – 368 метров! Об 
озере ходят легенды, но есть 
и прозаическое знание – оно 
карстового происхождения, 
питают его подземные ис-
точники. Им озеро обязано 
постоянством температуры 
– плюс 9,3 градуса – и не-
изменностью уровня. Вода 
содержит сероводород. Он-то 
и убивает всё живое».

Нетрудно заметить, что 
разные авторы называют 
весьма отличающиеся друг 
от друга глубины озера –  
290 метров, 368 метров, но 
на сегодня принято считать, 
что глубина выработанной в 
известняках карстовой во-
ронки – 255 метров, длина 
– 235, ширина – 125 метров, 
площадь зеркала – 2,6 гек-
тара, дебит минеральной 
воды – 72 миллиона литров 
в сутки. В бытность СССР 
озеро считалось шестым по 
глубине в стране; в России 
оно второе среди карстовых.

Поначалу водолазы опу-
скались в воды озера на 
десятки метров; в 2003 году 
была достигнута глубина 150 
метров, впоследствии 180 
метров. Было принято ре-
шение о создании на берегу 
Голубого озера Центра глубо-
ководных исследований, так 
называемого дайвинг-цен-
тра, призванного привлечь 
зарубежных ныряльщиков.

Летом 2005 года его стро-
ительство завершилось: под-
земная часть бункера уходит 
под землю на три метра и 
сообщается с озером через 
туннель для погружений; 
здесь расположены разде-
валки, сушилки, помещения 
для хранения водолазного 
снаряжения, компрессорная, 
барокамера. В наземной ча-
сти разместился офис с на-
учной лабораторией и рабо-
чими кабинетами. В 2012 го- 
ду водолазам покорилась 
глубина 205 метров, правда, 
озеро отобрало жизнь у од-
ного из них.

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ.

Фото Артура Вологирова 

Дорожники заменяют деформационные швы и устраивают монолитный бетон на мосту 
и путепроводе со стороны селения Дыгулыбгей по направлению к городскому округу Бак-
сан, а также устанавливают парапетное ограждение «Нью-Джерси» для разделения потока 
движения транспортных средств.

Ремонт моста и путепровода на автомобильной дороге Прохладный – Эльбрус через реку 
Баксан идёт по национальному проекту «Безопасные качественные дороги». Километровый 
участок соединяет селение Дыгулыбгей с городским округом Баксан, по нему движется интен-
сивный поток машин, направляющихся в столицу республики.

Специалисты дорожной лаборатории отобрали образцы бетона для проверки на соот-
ветствие нормативным требованиям. В полном объёме завершены работы на левой полосе. 
Установлены дорожные и тротуарные бортовые камни, перильное и барьерное ограждение, 
заменены светильники. Осталось завершить бетонные работы. Объект ремонта по нацпроекту 
будет введён в эксплуатацию в июле, сообщает пресс-служба Министерства транспорта и до-
рожного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА

В Светловодском появилась  
асфальтированная дорога

Введут в эксплуатацию в июле

Благодаря нацпроекту «Безопасные качественные дороги» в Кабардино-Балкарии всё 
больше автодорог, приведённых в нормативное состояние. В Зольском районе дорожники 
отремонтировали и ввели в эксплуатацию объект в с. Светловодском протяжённостью 2,8 км.

На участке специалисты устроили основание дорожной одежды, обновили асфальтобетонное 
покрытие, укрепили обочины и обустроили автомобильную дорогу с нанесением разметки и 
установкой новых дорожных знаков. Ранее здесь не было асфальтового покрытия, а теперь по 
комфортной дороге сельчане могут добраться до социально значимых объектов. Работы за-
вершены с опережением графика с сохранением должного качества, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

 Министерство культуры Кабардино-Балкарской Республики и коллектив Национального 
музея выражают соболезнование заведующей отделом экскурсионно-массовой работы  
КАНТЕМИРОВОЙ Ларисе Исуфовне в связи с кончиной матери НАХУШЕВОЙ Елены  
Махмудовны.


